

BOLSAS. LOS PRECIOS DEL WTI CAYERON A US\$55,27 EN LA JORNADA DEL MARTES

# Baja de 7% del petróleo sube pronósticos de precio del dólar para cierre de año

BOGOTÁ\_ El discurso de la Fed sobre el buen panorama económico de Estados Unidos fue lo que necesitó noviembre para iniciar una racha de volatilidad similar a la que se vivió el mes pasado. La novedad le sumó fortaleza al dólar, tanto que ayer llegó a apreciarse a nivel global en un máximo de 16 meses.

Con lo anterior el peso colombiano sintió el golpe y se acercó de nuevo a \$3.200, cotizándose en un precio promedio de \$3.197 y cerrando en un valor unitario de \$3.188.

Sin embargo, a la moneda local no solo la afectó el discurso del Banco Central de EE.UU., que deja ver una inminente subida de tasas de interés. A la noticia se sumó una estruendosa caída de los precios del crudo, que el martes se fueron a pique con pérdidas de más de 7% en ambas referencias, dejando el barril de WTI en US\$55,27 y el de Brent en US\$65,47.

El principal driver que incluyó la caída del crudo fue un informe de la Organización de Países Productores de Petróleo (Opep) en el que el organismo disminuyó su proyección de demanda global de crudo para el año entrante en 70.000 barriles de petróleo por día en 2019.

Un panorama de menor apetito por petróleo, en un escenario de menor crecimiento económico es señal de una mayor brecha entre oferta y demanda ahora que los mayores productores del mundo están bombeando más crudo.

Señalando lo anterior, Mario Acosta, director de estrategia de Ultraserfinco, comentó que "para el petróleo no se ve que pueda tener un repunte en lo que nos queda del año".

Esta es una de las razones para que los analistas consultados por LR rebajaron sus proyecciones del precio por barril de WTI para diciembre. Mien-



**JULIO CÉSAR ROMERO**  
ECONOMISTA JEFE DE CORFICOLMBIANA

"Hemos sido de los más optimistas con el peso colombiano porque lo defienden buenos fundamentales, pero es cierto que ahora es más vulnerable al contexto externo".



**MARIO ACOSTA**  
GERENTE DE ESTRATEGIA DE ULTRASERFINCO

"El factor negativo continúa siendo la debilidad del petróleo y la aversión al riesgo en los mercados internacionales. Sin embargo, el peso se encuentra subvalorado".

## OPCIONES PARA RENTABILIZAR LA ALTA VOLATILIDAD

### PROYECCIONES FIN DE AÑO

	Dólar	WTI
Casa de Bolsa	\$3.200	58
Corficolombiana	\$2.900	60
Laboratorio Financiero U. Tadeo	\$3.100	63
Ultraserfinco	\$3.000	60
Colfondos	\$3.200	55
Davivienda Corredores	\$3.050	N/A
Acción Fiduciaria	\$3.150	55
Alianza Valores	\$3.150	58
PROMEDIO	\$3.094	58,4

### INVERTIR EN MONEDA EXTRANJERA

- Se recomiendan inversiones a largo plazo
- De más de un año
- Activos en dólares

### IMPORTADORES DEBEN REALIZAR COBERTURAS

Hay opciones de cobertura y derivados como:

- Forward de divisas
- Swap de Divisas
- Futuros de TRM en la Bolsa de Valores

### PETRÓLEO WTI EN TRES AÑOS

Precio por barril (US\$)



Fuente: Bloomberg, Sondeo LR, Grupo Aval / Gráfico: LR-ER

### APOSTARLE A ACCIONES DE AFUERA

- Mercado local estará impactado
- Rentabilidad en dólares
- Acciones de EE.UU.

### INVERTIR EN BONOS LATINOAMERICANOS

- Solo a largo plazo (más de dos años)
- Denominados en dólares
- Personas naturales a través de portafolio

## Inversiones en el exterior en bonos latinoamericanos

Una de las posibilidades menos exploradas a nivel local, pero reconocida a nivel externo, es la visión de los bonos latinoamericanos como activos de refugio ante la coyuntura. Precisamente debido a que los mercados en la región estarán más expuestos estos causan una mayor sensación de riesgo, sin embargo, pueden ser una buena alternativa si se piensa en largo plazo. Aún más si se tiene en cuenta que países como Brasil, Chile, Colombia, México y Perú tienen fundamentales fuertes.

"Los bonos latinoamericanos presentan rendimientos que son a veces más atractivos que los otros de su clase", señaló **María Fernanda Díaz**, vicepresidente de estructuración y negocios de Valores Bancolombia.

tras en agosto estos indicaban que podría cerrar cerca a US\$68, hoy, tras una nueva revisión el precio es US\$58; aumentando además la proyección del dólar en \$125 a \$3.094 (ver gráfico).

### ¿CÓMO USAR EL DÓLAR A FAVOR?

El dólar caro siempre suena como un dolor de cabeza para el bolsillo. Sin embargo, consultamos a analistas sobre las diferentes posibilidades para aprovecharlo desde diferentes perfiles de consumo.

"Con un dólar costoso se pueden hacer mejores inversiones

en moneda extranjera", dijo **Julio César Romero**, economista jefe de Corficolombiana, que advirtió que esta inversión no debe ser de muy corto plazo pues en el primer trimestre se puede debilitar por temas estacionarios. Sin embargo, "en plazos de un año puede dar buenos resultados".

**Daniel Lombana**, analista de Acción Fiduciaria, recomendó aumentar su inversión en acciones extranjeras, puesto que "las acciones locales se van a ver debilitadas en un panorama de aversión al riesgo". El experto agregó que para las personas

que estén planeando comprar carros o electrónicos lo mejor sería hacerlo ahora.

El gerente de portafolio de Colfondos, **Andrés Herrera**, señaló por su parte que ya que el dólar está caro aún queda tiempo para prevenir, sobre todo para aquellas personas jurídicas que sean importadores y comentó que "aún se está a tiempo de hacer coberturas o derivados por medio de las herramientas que ofrecen los bancos o la misma Bolsa de Valores".

ANDRÉS VENEGAS LOAIZA  
avenegas@larepublica.com.co

## US\$55,27 PRECIO

POR BARRIL DEL PETRÓLEO WTI AL CIERRE DE LA JORNADA DEL MARTES.

SÍGANOS EN:  
[www.larepublica.co](http://www.larepublica.co)

Con el top cinco de las motocicletas más vendidas en el mercado.

SEGUROS. EL TIEMPO VARÍA DEPENDIENDO DE CADA TIPO DE PÓLIZA; APORTAR MÁS INFORMACIÓN AYUDA

## Las claves a tener en cuenta en un proceso de indemnización de seguros



Carlos Guzmán es el presidente de Aseguradora Solidaria, firma que está cercana a 90% de atención satisfactoria en las pólizas de autos. ASEGURADORA SOLIDARIA

BOGOTÁ\_ Las aseguradoras son unas de las que más ha disminuido sus quejas en lo corrido del año en el sector financiero, de acuerdo con los informes mensuales de la Superintendencia Financiera; el uso de tecnologías nuevas y la apuesta del sector por mejorar la atención al cliente son claves de la mengua de más de 10% en 2018.

Es por ello que, la firma Aseguradora Solidaria, compartió un informe sobre los puntos a tener en cuenta como usuario en un proceso de indemnización.

La compañía resaltó que es importante conocer bien el uso

y los casos en los que funciona el seguro que adquirió, siendo este uno de los principales errores de este trámite.

Además, para presentar su aviso de siniestro debe contar con los documentos que prueben que el hecho ocurrió y cuánto puede costar la reparación. En caso de que no sepa

el valor, la aseguradora debe contar con analistas.

Solidaria subrayó que "el tiempo de respuesta para los pagos de siniestros varían según el seguro", por lo que aportar mayor información puede agilizar el trámite.

ANDRÉS VENEGAS LOAIZA  
avenegas@larepublica.com.co

### EL BANCO DE BOGOTÁ HACE SABER:

Que el día 31 de Octubre de 2018 falleció el señor **JOSE ERNEY RAMOS HOLGUIN**, quien era funcionario de la institución. A reclamar la liquidación y prestaciones sociales se ha presentado la señora, **MARIA ALEJANDRA RAMOS AYALA** y el señor **JUAN SEBASTIAN RAMOS AYALA** en calidad de hijos sobrevivientes.

Las personas que crean tener derecho a reclamar la liquidación y prestaciones sociales, deberán presentarse a la empresa adjuntando las pruebas pertinentes.

SEGUNDO AVISO